

**Ignorancia ó mala fe**

El público tiene ya conocimiento de ciertos cablegramas que el Perú ha circular en las últimas semanas, con el objeto de manifestar que el Perú no tiene nada que celebrar con las Repúblicas de la Argentina y del Brasil. Si estos dos simpáticos Estados no hubieran ofrecido su mediación para solucionar el conflicto ecuatoriano, seguramente de particular interés las noticias cablegráficas de que nos ocupamos. Libres serían para celebrar cualquier pacto ó tratado con el Perú, ó con el Ecuador, como pudieran haberlo con cualquier otro país de la tierra. Pero el hecho de ser los actuales mediadores del eterno litigio que sostenemos con la República Independiente por nosotros en el siglo pasado, hace no solo inverosímil la noticia echada á volar por el cable, sino que arguye de parte de sus autores, refinada mala fe ó supina ignorancia de los más triviales principios del Derecho Internacional. La nación mediadora es una potencia desinteresada y absolutamente neutral que se interpone entre los pueblos contendientes, en calidad de amigo de ambos, con el fin de evitar un conflicto armado, y de solucionar pacíficamente sus desacuerdos.

—No: la Argentina y el Brasil son naciones demasiado cultas y conocedoras de sus altos deberes, para descender, de la arena del combate, en pro ó en contra de uno de los dos pueblos, para ellos, amigos y neutrales. Injuria verdadera les arrojan al rostro los propagadores de las calumniosas noticias que han servido de tema á este artículo; porque es una injuria atroz y castigada por la moral universal y por las leyes del honor y del derecho internacional, el acusar de favorecido, de cohecho, ó de favorecer á una parte, con perjuicio de la otra, á un juez, á

un árbitro, á un amigable compondor, ó á un mediador cualquier. ¿Llega hasta ese extremo la mala fe peruana? ¿Toca ese límite su inicuo proceder? Increíble parece; pero los hechos que analizamos nos demuestran de cuánto son capaces nuestros vecinos del sur. Conste, eso sí, que el Ecuador procede, en todos sus actos con la más recta intención, y que no apela á semejantes expedientes para defender su causa; el derecho y la justicia están de su parte y escudado en ellos, no teme, en ningún terreno, el triunfo definitivo de la santa defensa en que se halla empeñado.

tróficos bolivianos. Nos encontramos frente á quienes se oparten de nuestra independencia. La grande aspiración: la salida al Pacífico. La misión confiada al doctor Ponce, da lugar á algunas consideraciones, pues se cree que el Perú no podría resistir el proyecto de entregar á Bolivia las provincias caucanas, la idea de su anexión á Bolivia no es nueva; momento hábo es que Chile se mostró dispuesto á proponer esta idea, ofreciendo entonces apoyo á Bolivia al Perú se resistiese. Es la oportunidad de iniciar nuevamente gestiones diplomáticas en tal sentido. "Debe tenerse en cuenta para una solución, nuestra impetiosa e ineludible exigencia de tener una salida propia al mar, necesidad que como lo hizo oír tan atinadamente el escritor Urzúa, podrá aplazarse en su realización, pero al fin se impondrá el día en que Bolivia sea fuerte y poderosa, y pueda reclamar perentoriamente su lote de vida y progreso en el comercio marítimo. Esta idea consultada á la vez las conveniencias de esas provincias y los intereses de la paz internacional entre Chile y el Perú, para que esos territorios serán una eterna amenaza de discordia colocarla entre ellos. "Bajo el aspecto financiero y político está probado que ni el Perú ni Chile obtendrán ventajas por anexión. La solución impónese al criterio de lucro americano, en vista de la especial condición de los territorios y de las exigencias bolivianas; es á Bolivia, por situación geográfica, á quien convienen esos territorios, que se hallan próximos á sus centros de población. Los gobiernos de Chile y el Perú deben aceptar estas condiciones, para indicar una política internacional de explícito amplísimo, con previsiones para la paz del porvenir. "Bolivia necesita esos territorios para complementar su presencia internacional y aún que hoy no pueda realizarse su propósito, sostendrá siempre su aspiración sobre cualquiera, pues el espíritu nacional así lo impone. "Bolivia no puede resignarse á vivir enclaustrada y bloqueada por sus vecinos; llegará un día en que se abra paso por la fuerza". Continúan llegando noticias alarmantes, procedentes de Chile, sobre la cuestión Perú-ecuatoriana. Don Iván de Pirola llegará á Antofagasta hoy. "Cientos de Málacos muy conocidos certifica la verdad que la Panamá cura el paludismo.

**Ecuador y Perú**

**Cablegramas especiales de EL TIEMPO SALIDA DEL "IQUITOS" CON TROPAS**

**INFANTERIA Y CABALLERIA PARA PAITA O TUMBES**

**OPINIONES DE "EL COMERCIO" Y "EL DIARIO" DE LIMA**

**INSULTOS Y CALUMNIAS DE LOS ESCRITORES PERUANOS**

**LAS CORONAS ANTE EL MONUMENTO DE SAN MARTIN**

[Este servicio de cables especiales de EL TIEMPO le cuesta de \$ 300 á \$ 400 mensuales]

Lima, 26.—Asegúranme que mañana saldrá el Norte, Paíta ó Tumbes, el transporte Iquitos, llevando un regimiento de infantería y otro de caballería.

Lima, 26.—En la edición de "El Comercio" de esta mañana se ha publicado un editorial muy enérgico, en el cual dice:

"El Ecuador pretende descartar del laudo español. Esta actitud parecería inverosímil, si el pueblo ecuatoriano no tuviera errado concepto de las fuerzas extrañas con que el Perú podría contar en el continente, siendo provocado á la guerra.

"El Ecuador, ofuscado, no se conoce así mismo; no conoce que el Perú tiene doble población y dobles recursos que el Ecuador.

"Además sólo un pueblo imbecil, habría abandonado una privilegiada situación en que se encuentra, para envolverse en un conflicto armado.

"El Perú, aunque vencedor, perdería; porque, reconocida la pobreza del Ecuador impediría alcanzar una eficaz indemnización.

"Si el Ecuador persiste en su actitud, resultará que al Perú

no le queda otro recurso, que repeler por la fuerza cualquier agresión".

Lima, 26.—Ayer se efectuó la colocación de la corona ofrecida por el Municipio de Lima ante el monumento del Protector del Perú, San Martín: ante una inmensa muchedumbre se realizó el acto, por el Alcalde de Lima señor don Guillermo Billinghurst y todos los concejales comisionados.

También se efectuó una bonita fiesta de los alumnos de las escuelas fiscales, en número de 4.307, que marchaban en formación militar con las bandas de músicos, banderas de las escuelas, hasta el monumento donde colocaron una corona: un niño de apellido Accidellí pronunció un apropiado discurso, después del cual, presentaron las armas y las bandas tocaron los himnos argentino y peruano.

Lima, 26.—"El Diario", periódico semioficial, dice, editorialmente:

"Profundo estupor causará al orbe civilizado la determinación del Ecuador, de no aceptar la mediación, sino con la condición de un arreglo directo, prescindiendo del arbitraje. —Corresponsal.

**La misión Ponce**

Sin sorpresa hemos visto publicado el siguiente cable, en que se nos hace decir aquello que nunca lo hubiésemos dicho, pues que ni en nuestra correspondencia telegráfica ni en cuenta de la salida del Ministro ecuatoriano, que ya dejó con noticias largas á los peruanos cuando quisieron descubrir la misión y los secretos que llevaba para La Paz.

Esto es acaso una nueva prueba de la artera política peruana, que en lo de mentir no más nadie le aventaja.

La Paz, mayo 12.—EL TIEMPO publica un telegrama de Quito, diciendo:

"Salí el doctor Clemente Ponce, que va como agente confidencial, para ofrecer una alianza ofensiva contra el Perú á cambio de la posesión del puerto de Ilo en caso de triunfo. EL TIEMPO en su sección festiva, ridiculiza la misión de Ponce, diciendo: "Se expones á perder hilo y esbra".

Un editorial de "La Esfera" titulado "Nuestra salida al Pacífico", dice: "No somos optimistas en materia internacional, sin embargo creemos que hay ocasiones en que el país puede obtener ventajas positivas de su situación especial, como hoy se le presenta á Bolivia. Los señores Ministros de gobierno deben examinar, con toda atención, el problema actual del Pacífico; la prensa nacional debe también contribuir al estudio sereno de nuestra situación internacional, ilustrando la opinión acerca de las posibilidades por explorar y buscará imponer tal vez una solución satisfactoria á los ambiciosos pa-

berdador, que pagó con ingratitude de quienes lucharon por su independencia. Pueblo es este que se tiene cargado la execranda universal y que ha manifestado ser indigno de formar parte en el rol de las naciones libres y civilizadas. En todas partes el crimen existe, claro, ya que esto es consecuencia de la feca naturaleza humana, y así como en la historia de la humanidad mostramos que las escandalizan, así también hay en el mundo nacionalidades que llaman la atención del orbe, por sus fealdades cobardes é indignas. Si esto que decimos es cierto, y es harto comprobado por la historia, ¿la cual ha sufrido los últimos acontecimientos ocurridos en Chile, no hay por qué admirarse de la felonía del peruano quees la encarnación del dolo y del fraude.

**PEPE NACHO**

La Panamá cura los casos más feos de febre palúdica. Ya sea crónica ó aguda.

**Naranjito**

Mayo 26.—Próximamente se anunciarán los vecinos de Tagua, Boliche y Yaguachi viejo, el grupo de caballería el Salitre, el Regimiento de Pascuales y Chongón como también los grupos 27 y 28, pertenecientes á la Intendencia de Choboy y Jaján, de caballería, con ochocientos hombres de á caballo organizado por el bravo General Montero.

**La Bandera del O'Higgins**

**Y LAS SEÑORAS DE SANTIAGO**

El patriótico movimiento para que las señoras de diversas ciudades de la República deen los baques de la escuadra nacional sus banderas de combate tal como se ha hecho en otros países, ha encontrado la mejor acogida en todas partes y ha despertado un vivo interés en nuestra sociedad.

La Intendencia de Santiago, á fin de organizar lo relativo á la bandera del O'Higgins, que será la que obsequen las señoras de Santiago, dirigió la siguiente nota á las señoras Mercedes Valdés de Barros Lugo y Olga Budge de Edwards.

"Señoras Mercedes Valdés de Barros Lugo y Olga Budge de Edwards.—Presente.—Sabráis ya, todas, el rescripto de Su Excelencia el Sr. Ministro de la Guerra Sr. Aguirre, con el cual se fija la escuadrilla de evoluciones, de que las señoras de las principales ciudades de Chile obsequen banderas de combate á las naves de nuestra escuadra, ha encontrado en todo el país la más simpática acogida como una manifestación de los virtuosos que á los hogares chilenos á los barcos consagrados á su defensa.

A la capital de la República le corresponde la bandera del acorazado "O'Higgins", y estoy cierto de que las señoras de Santiago tomarán, con el entusiasmo y el interés que siempre les merece toda obra patriótica, la tarea de recolectar los fondos necesarios para que las banderas que en adelante habrá de ligarlas con el más noble de los virtuosos a una de las más poderosas naves de nuestra escuadra y á sus glorias futuras.

Me tomo la libertad de rogar á ustedes se sirvan promover esta idea en la sociedad de Santiago, seguro de que no puedo dirigirme á personas que mejor interpreten la noble idea que se persigue, y que de su modo más eficaz pueden contribuir á su feliz éxito.

Con sentimiento de la más distinguida consideración, me es grato ofrecerme de ustedes A. Y. S. —F. Pablo A. Uruza.

Las aguas estancadas causan el paludismo, la Panamá lo cura. No contiene quinina.

**AMBATO**

Suñe Director de EL TIEMPO.—Quito.—Bida Maeste 24, á las 2 p. m., se verificó en esta ciudad la solemne inauguración de la bandera del Batallón N.º 19 de línea, elegantemente obsequiada á este cuerpo por las distinguidas señoras Mercedes Fernández y Judith L. Naranjo. A la hora citada se efectuó el desfile en el orden siguiente: Jefes y oficiales del Batallón de reserva; Jefe y oficiales del Batallón "Carchi" N.º 7 de línea; Batallón N.º 19, preeditos de la banda del Carchi.

**PIANOS "DASSEL"—ALEMANES.**—Los mejores pianos conocidos en el mundo. En todas las exposiciones que fueron presentados obtuvieron "Gran Diploma de Honor" y medallas de oro. Estos famosos pianos se venden en el almacén de Relojería, Joyería y Óptica de M. PARDÓ QUITO.—VENEZUELA Y SUCRB. Agosto 13—849—v. N.

# Cigarrillo Progreso su papel especial no admite competetota

La lojosa bandera fue sacada de la casa de las mandonadas señoras y llevada al atrio de la Iglesia Matriz por los Jefes y oficiales del 143 de reserva. El baneto lo bajó el señor Cura de esta Matriz señor Aurelio Varela, en medio del numeroso pueblo que le rodeaba.

Fueron los padrinos de la bendición, los señores doctor Juan B. Velásquez, Augusto N. Martínez en representación del señor doctor José Alvarez, señor Antonio J. Holguín y el joven Humberto Albornoz, en representación del señor don Pablo Albornoz. Las madrinas fueron las señoras Carmelina Gómez de Terán y Blotina Campa de Yoder, y las señoritas Rosana Tinajero Albornoz, Matilde Hidalgo.

Después de la bendición tomó la palabra el patriota y entusiasta Cura de esta Matriz señor Aurelio Varela, quien en frases elocuentes y llenas de amor patrio pronunció el siguiente discurso:

Señores: Girando en órbita del todo independiente, adverso, por un breve período, en las guerras fratricidas, repudiando siempre a su aire moral muy tranquilo y amando a todos mis compatriotas como a hermanos, hijos de una patria común, he creído deber mio dirigirla la palabra en esta solemne ocasión en que habéis honrado al sacerdocio católico, invitándome a mí, a bendecir vuestro patriotismo. Espero de vuestra caridad y exhortación que no dudéis jamás de recordar la voz del sacerdote, pa en quien no es indiferente la honra de la República.

¡Compatriotas! Al veros reunidos en derredor del sacro emblema de la Patria, vistiendo el uniforme del soldado y con la terrible y vengadora alma en la mano, siento que me invade muerte y exhorto, recuerdo las palabras de un gran pensador, hijo de esta ciudad: "El pueblo donde todos los ciudadanos fueran soldados en requiriéndolo la patria, sería un gran pueblo". ¿Qué lo imaginara! Montavo cantaba ya con las glorias de Ambato y la grandesa del pueblo ecuatoriano. Yo, a través del portecón de la liberación y a la delenda actual actitud vuestra y la decidida resolución que, de acudir a las armas, han formado los ciudadanos todos del Ecuador, ahora cuando el decoro nacional se lo exige. Si, señores, en estos solemnes momentos en que la patria necesita de valerosos soldados que la defiendan, todos los ciudadanos son soldados, el pecho de todos ardía en fuego sagrado, los corazones de los ecuatorianos saltan de coraje y bien quisieran ver mismo las zarcas a la lucha, con soldados armados a guerrear. En verdad que seis soldados valerosos, y muchos seréis sudacas, serían terribles para los criminales que pretenden moltar la patria y aún por ser en peligro su autonomía. Vuestro lema debe ser: "Mejor, mil veces mejor morir en la guerra, que presenciar la ruina de la patria." Por eso bien que de saludar en todos y cada uno de mis compatriotas a los soldados delosere de la patria.

¡Ambateño! ¿Qué ha puesto en las iracundas armas en vuestros manos?

El deseo de la paz, el amor a la patria, el deber sagrado de sus urdas con denendo los líderes que Dios ha señalado a nuestra nación y de conservar íntegra la herencia de nuestros padres: vuestra altive, vuestra exortación a la victoria, el batallón 143 de reserva el caso que vais a defender es causa justa, la guerra, la terrible guerra, e que irá a terminar su guerra honrosa guerra santa, guerra liberadora; por eso vuestro pecho está bendicho de valor y vuestro brazo de fuerza.

Sola piedad, es cierto; mas no importa, los Leoneses en su patria, la patria, el solo nombre jamás curó no la victoria; el heroísmo de los vuestros protegidos por el Dios de los ejércitos, que con mano segura conde se siempre busque vencedores, es el que obtiene triunfos y se corona de gloria. ¿Que heroísmo da? El mejor es la patria habéis estado para cobrar a vuestro vuestro pueblo, que batallón milmo que en día como este flameó victorioso en las banderas del Pichucha así tendido por la invicta mano de Calderón. Ahí él no recuerdo, sobre todo en esta fecha, el nacimiento de nuestra patria, hermosa hija de la libertad que aspiró entonces el primer alce vuestro, que coronó ecuatoriano no se conmueve al recordar que nuestros egresos padres, con pechos esforzados y silencio creador, echaron los cimientos de nuestra libertad, de nuestra constitución y de nuestra patria. ¿Para que hablar? Vosotros conocéis el camino de la victoria, por do fueron nuestros padres dejando a su paso tanta gloria y tela para que sigáis; bástenos recordar ahora los nombres de Ayacucho, Junín y Pichucha que vuestros corazones se sientan electrizados y vuestros manos, crispadas, empuñen el arma vencedora.

¡Jóvenes valerosos! Al bendecir esa insignia gloriosa que os cobijará en las banderas de la lucha, ¿qué os inspira el sacerdote católico? Al inspiración del sacerdote católico, vuestro compatriota, al bendecir ese pendón sagrado que asociará vuestros frentes,

agitado por los vientos de la guerra, ha sido la aspiración de la Iglesia: "Señor, dile a la Iglesia, bendecid este pabellón para que todos cuantos a su sombra militen sean invencibles, protegidos por el Dios de los ejércitos". ¡Jóvenes guerreros! tened fe en el Dios de vuestras padres, y mañana volveréis triunfantes porque seréis invencibles; y al bajar vuestro desgarrado pecho, esa sangre generosa fecundará el suelo de la patria y germinará héroes que sabrán regararla.

¡Soldados, bravos soldados! ahora vais a jarar defender la bandera, es decir la patria; y al inteponer el sacrosanto nombre de Dios, como testigo de vuestra fealdad, ¿quéáis buscar "la firmeza de vuestra fidelidad, en el mismo Dios. Abi vuestros juramentos proclamarán en vuestras montañas y en nuevos valles que os habéis agarrado al amparo del Dios de los ejércitos... Y el Dios está con nosotros, ¡quién esta rá contra nosotros!... Si, Deus pro nobis, quis contra nos!"

Después el señor doctor Juan B. Velásquez el juramento a la tropa. Pronunció luego después discursos los señores Jorge Montero V. y doctor Víctor M. Garcés.

Terminó la fiesta a las 4 p. m. en medio del mayor entusiasmo viviendo todo al Ecuador y al Batallón N° 19. —Corresponsal.

Prío ahora y calor después—este es el paludismo, la cura es Pamala

## NOTICIAS DE GUAYAQUIL

**Bendición y jura de la bandera de la Cruz Roja.—Padrinos de la ceremonia.—El General Franco y su Estado Mayor marchan a la frontera.—Muchedumbre en el Malecón.—Escuadra naval japonesa.—Jóvenes limeños que evitan la guerra van a pasar mejores días en la Argentina.—La colonia colombiana.—Compartir con el Ecuador las fatigas de la campaña.—Nuevo periódico: El Galinofago.—La salida del "Huasco".**

Mayo 26—Ayer a las 4 p. m. verificóse la solemne bendición del Pabellón de la primera sección de la Cruz Roja, siendo padrinos el señor don Lautaro Aspiazú con la señorita Sotomayor Orjuela, y el señor don Enrique Galardo con la señorita Carmelina Icaza Manso; reinaron la mayor cordialidad y entusiasmo y pronuncióse algunos patrióticos discursos.

A las 9 p. m., esta misma sección al mando del General Manuel A. Franco, Jefe de operaciones de la provincia de El Oro, con todo su Estado Mayor, en los vapores *Olimpo* y *Chimborazo* siguieron para la frontera, llevando cada cual en su interior el ánimo de cumplir con su deber. Inmensa multitud acudia al Malecón a encaminar a los viajeros disputándose el puesto para marchar con ellos. Las madres veían gozosas a sus hijos que marchaban entusiasmados a poner en alto las glorias ecuatorianas, reivindicando sus derechos.

Se sabe que salió a visitar los puertos sudamericanos una división naval nipona, con puesta de 18 unidades: 3 acorazados; dos cruceros; 2 cañoneras y 5 destroyers. —Centenares de jóvenes limeños de la aristocracia han partido para la Argentina dize con ocasión del centenario y gozo será más bien que, sacando el cuerpo a cuarteles y guerra, van allá a hacer ostentación de su valentía, como lo hicieron los del *Huallaga*. Estos peruanos reutilizan siempre valientes para no pelar ¿verdad? y después nos decantan valentía y amor patrio y fuerza y cañones y metralas, pero a la hora de la hora no pasan los muy... gallinas!

—Organízase la colonia colombiana militarmente, formando 6 batallones. En el Litoral han principiado los trabajos con actividad y espérase que dentro de poco estarán listos para marchar a la frontera

ra compartiendo gozosos las fatigas de la campaña en la hospitalaria hermana del Ecuador.

—Anúnciase la aparición de un nuevo periódico satírico de actualidad, llevará el sugestivo nombre "Galínofago".

El TIEMPO, en "Notas", dice que a la salida del *Huasco* corría en Lima con insistencia el rumor de que se encuentra redactado por el Gobierno, un mensaje secreto en el cual se hace una exposición detallada de los asuntos con el Ecuador y termina pidiendo la autorización necesaria para declarar la guerra en el caso de que el Ejecutivo lo juzgue oportuno.

Otra nota dice: los colegas de Chile anuncian, que se ha desmentido oficialmente haya minas en la entrada de Guayaquil, noticia que han propalado los *bertoldos* con el pecaminoso fin de despertar recelos en el comercio extranjero.

## Guerreros ilustres

(Traducido especialmente para El Tiempo)

VI

### La virgen Clelia

En la guerra que Pórsena sostuvo contra Roma, asustado el primero del valor de los romanos, les propuso la paz y les ofreció su matrimonio. Como garantía, pidió rehenes, y Roma le envió diez vírgenes y diez doncellas, elegidas entre los patricios.

Una de las rehenes era la virgen Clelia, que, indignada de verse en poder de los enemigos de Roma, y creyendo que con ello se había afrentado, conquisó a sus compañeros para regresar a Roma.

Una vez aceptado su plan, deserró el campamento de Pórsena, en unión de sus amigas de infantería; pero prefería la libertad a la vida.

Los soldados de Pórsena les persiguieron a caballo, y disparaban sus flechas y sus dardos contra ellas, resueltos a hacerlas prisioneras; pero Clelia y sus compañeras arrostrándose hasta la muerte, se arrojaron al río Tíber y lo atravesaron a nado.

Ligadas a Roma, la ciudad les recibió en triunfo y erigió a Clelia una estatua.

El Vie, sobre de Palmitino, fríos de calentura y fiebres. Consigase una botella de Painsila.

## Últimas noticias del cable

### FRANCIA

Cayes—En el Canal de la Mancha, chocaron el vapor *Skerryvore* con la barca alemana "Vienna", habiéndose hundido el vapor y ahogado 22, de los 24 tripulantes. De los dos salvados falleció uno momentos después. —El vapor *Beiga*, Leopold Viller ha encallado en la boca del río Sherbert.

—El explorador Peary recibió el título de doctor en la Universidad de Edinburgo.

### INGLATERRA

Londres.—La idea lanzada por Sir Williams Mather, en la Sociedad de paz, para levantar un monumento de la paz del mundo, ostentando el nombre del Rey Eduardo, ha tenido muy buena acogida.

Londres.—De resultas de una gran trifulca entre los partidarios de Obrán y de Reimond se encuentran 20 individuos contusos en los Hospitales.

Muchos policiaos resultaron apedreados.

—A los sesenta años de edad falleció el Barón de Stamford miembro del partido liberal conservador.

Londres.—Se manifiesta se le decretará a Roosevelt el título de doctor en la Universidad de Cambridge.

La sociedad geográfica también se prepara para banquetearlo y para el día Marce se ha anunciado la naturalización que le otorgará el Alcalde de la ciudad.

—El Daily Mail proyecta ofrecer un premio de £ 10,000 para el aeroplano que efectúe un viaje de 300 millas una sola estación en Edinburgo.

También se dice que solo competirán los aviones de nacionalidad inglesa y en máquinas construidas en territorio inglés.

—El viajero Graham Withe, se interesa en jabrir un concurso de aeroplanos para efectuar un viaje de Londres a París.

### ESTADOS UNIDOS

New York.—Nadie se ocupa en esta ciudad del Centenario Argentino. —Forthran.—En la punta Godyear naufragó un vapor pereciendo ahogados 18 pasajeros.

Washington.—El Senado rechazó en la tarde de ayer la reforma presentada

por el senador Burton del estado de Ohio, para que tan sólo se ordene para la construcción de un acorazado a la vez de dos como se había resuelto.

La votación fue de 39 votos contra 26.

Rogers.—[Arkansas] A consecuencia de haber choacado dos trenes, resultaron 85 pasajeros entre muertos y heridos.

Washington.—El Senado aprobó la construcción de dos acorazados de 27 mil toneladas cada uno.

El presupuesto de la marina sube a 150 millas de dolares.

Kleston.—El Crucero inglés Schylla salió a Bueldes para proteger la vida de los súbditos ingleses residentes en ese puerto.

New York.—En los astilleros de la Fore River Cia, se colocó ayer la quilla de uno de los Dreadnoughts argentinos, en conmemoración de la fecha del centenario de esa República.

La ceremonia estuvieron presentes los miembros de la comisión naval Argentina que supervigilan la obra y quienes tienen confianza suma en la actividad y conocimientos de los constructores. Entre la concurrencia se distinguía a la esposa del Tie Fernández, del Tie Aguirre y muchas señoras más.

Bo el vapor *Carmenia* llegó ayer el Comandante Olivera, Ingeniero naval, quien no pudo haber asistido a la ceremonia por lo tarde de su llegada.

Como motivo del centenario argentino se cruzaron entusiastas telegramas entre el Cónsul y Ministro argentinos con el representante de la prensa de Buenos Aires. Mr. John Barrett, también estuvo presente en la ceremonia de la colocación de la quilla del Dreadnought argentino, lo mismo que el almirante García, Jefe de la comisión naval. Barrett se dirigió al representante de la prensa en New York para felicitar en su nombre a la Argentina, país cuyo progreso y prosperidad están de manifiesto ante el mundo entero.

Ha sido una honra para mí añadir Mr. Barrett haber tenido ocasión de visitar el pabellón argentino en el nuevo edificio Panamericano del que soy director.

La legación Argentina en Washington ha estado bastante concurrida por prominentes personas de Washington.

La quilla que se ha colocado en los astilleros de Jersey Mass tiene un peso de 2,800 toneladas. El presidente Tattf también ha felicitado al ministro Argentino y al Presidente, con ocasión del centenario, haciendo fervientes votos por la prosperidad del país.

El Daily Mail, al hablar sobre la Argentina, dice que este país ha experimentado durante los últimos años un progreso asombroso debido en gran parte al capital británico con el que últimamente se ha terminado una línea de Ferrocarril que une a Buenos Aires con Valparaiso y la que desampeará un papel importante en la explotación de las riquezas del país.

La ciudad de Buenos Aires ha sido calificada con París de Sudamérica y en verdad hay cosas que justifican dicho nombre, especialmente su sistema de tranvías y la belleza de sus calles. A quienes creen que los países sudamericanos reposan aún en estado de semibarbarie, están en un gran error, pues sudamérica está llamada a desempeñar en el siglo XX el mismo papel que ha desempeñado Norte América en el siglo pasado.

### JAPON

Tokio.—El Gobierno ha ordenado en los astilleros ingleses la construcción de dos acorazados de 23,000 toneladas.

### ALEMANIA

Berlin.—El Tagblatt, anuncia que se ha concluido últimamente un convenio no político, entre Francia y Alemania, el que ha producido excelentes resultados.

—Una seria controversia diplomática se ha despartado entre Alemania, Inglaterra y Rusia, pues Alemania notificó a Persia, hace pocas semanas, de que protestaba de cualquier concesión ferroviaria que se le concediera a la unión Anglo Rusa.

### ESPAÑA

Madrid.—Ha partido para Buenos Aires en el vapor "Federico Augusto" el señor Adolfo Posada quien lleva las representaciones de varias unidades y desea continuar la buena labor y comentada por el profesor Alfilmar.

—En el quinto piso de la casa donde se hospedaba el individuo que llevaba una bomba cargada de explosivos en el interior de su maleta, se encontraron unas cartas cariñosas de su hermana María que se encuentra en

## La Casa Americana

GUAYAQUIL Y QUITO

Cuero frescos y secos

Pagamos siempre los mejores precios.

ANDEAN TRADING Co.

Marzo 24

872—x N

## Verdadero Baratillo

Desde el 16 del presente, en el almacén de Terán Hnos. y por sólo 6 días, se hará la rebaja de un veinte por ciento sobre los precios fijados anteriormente a todos los artículos que allí se venden; como sombreros para señoras, faldas de casimir, abrigos, ropa para niñas, casimires, fustanes, etc., etc.; artículos todos de primera calidad y debidamente garantizados.

TERAN Hnos.

Mayo 14

## FABRICA NACIONAL DE CALZADO

COMPANIA ANÓNIMA CAPITAL \$ 200,000 Montada con la mejor maquinaria GODYEAR para hacer calzado de cuero.

Materiales escogidos y exquisita variedad de estilos. Calzado para hombres, jóvenes y niños.

La fábrica no tiene agencias sucursales ni representaciones en ningún lugar de la República, y puede despachar todos los pedidos que le hagan.

Ventas al contado y descuentos liberales en las compras al por mayor.

Para informes ocurrase a

EL GERENTE

Quito, Enero 24

22—v. 3 m.

## La Viña P. COLLO

COMPRAN CUPONES DE LA DEUDA INTERNA

Mayo, 25

555—v. N.





N la papelería de El Tiempo hay tarjetas y papeles de toda clase. En los talleres de El Tiempo se hacen impresiones con esmero y elegancia. En la papelería de El Tiempo hay tarjetas de bautizo y hermosas postale

Un concurso

"La Raón, de Montevideo, abrió un concurso cuyo cupón debía llenar las noticias de Montevideo y que comenzaba a ser: Te quiero con estas condiciones. Es decir, como querías algunas condiciones: "ser patriota, uruguayo, colorado, valiente, a "otra quiere que sea un hombre como los héroes quimbos, tierno como un pollito a la "crapodinos, aristocrático como una costilla "rellena", encantado como un postre de almendra, ardiente como una tortilla al ro, fino como un tallarin, cerrado a toda mala tentación como una uva, sabroso como una becafi, a la sacrofla, fresco y rosado como un león al natural, enamorado y sumiso como un imbecil.

Hay algunas que exigen de su novia a tentaciones para con la familia de la novia. Citarémos éste: "atracción el bien querer de la futura suegra, que es jora de instrucción natural del noviazgo; generoso, poniéndose a la disposición de la familia de la novia en su primer apuro; etc. etc. etc. Se recibieren otras, curiosos también. Hay niñas que demandan de su novio, como cualidad primera, ésta: ser "atorrante, florido y sano."

Fantasías peruanas

En Buenos Aires se publicó, 10 o 15 muchos días, la noticia de que corría en Lima el rumor de un arreglo definitivo entre el Perú y Chile, sobre la base de la repartición de Tacna y Arica, y de que al argl se sigue un tratado de comercio entre dichas dos repúblicas, y al tratado la mediación de Chile en el conflicto peruano-ecuatoriano; todo ello para antes de setiembre. Y se agregaba, que, hecho todo como queda dicho, el Perú enviaría una representación a las fiestas del centenario chileno, que deben verificarse el 18 del citado mes.

Curioso es ver al Perú desvirtuándose por sostener la insoportable y hacer desaparecer fatias, maldades y crímenes bajo el manto de iniquidades claudicantes inimaginables.

En Chile, se ha decretado inmediatamente la prohibición de la repatriación de la familia de la novia, y de que el Perú la proponga muchas veces y nunca fue aceptada, y como que ya el gobierno de la Moneda, según, a principios de este año, las bases según las cuales Tacna y Arica pasarán a quien di: pasar.

Por nuestra parte, diremos que, si la premisa del arreglo peruano chileno es cierta, la mediación de Chile, o sea la mediación de Chile en el conflicto peruano-ecuatoriano; pues, habiendo el Perú rotó sus relaciones diplomáticas con Chile, ni podría este país tomar iniciativa alguna amistosa en el espionismo cursado de devoción del Oiente ecuatoriano.

De suerte que el Perú, aún viviendo en medio de una desastrosa realidad, todavía se imagina estar en el período de las engañías y las fantasías.

No olvide Ud. que el mejor Mallorca de Guayaquil, lo venden Urrutia & Gargueta en su nuevo almacén de la calle del Correo, Abril 29 88-v. N

El Intendente General de Policía de la provincia, pide muy atentamente a todos los señores propietarios a quienes se les ha notificado con anterioridad para que se sirvan dar mañías y caballos para uso del ejército, que los envíen lo más pronto posible en esta semana, en virtud de las órdenes que ha recibido de sus superiores. Quito, Mayo 23 de 1910.

El Secretario del Comité Patriótico de Pichincha requiere a las comisiones encargadas de recoger los donativos voluntarios en las parroquias urbanas y rurales, que procedan lo más pronto posible a cumplir al sentido, que entreguen todos los fondos al señor Francisco Gagne Tesorero del Comité y que des a conocer al señor Manuel Larrea Presidente del Comité, el resultado de sus gestiones. Mayo 8 06-v. 16

Movimiento de vapores DURANTE EL MES DE MAYO

- ENTRADAS 31.—California, del Sur. 31.—Ecuador, de Panamá. SALIDAS 27.—Arica, para Panamá. 31.—California, para el Sur.

¿Dónde se venden alhajas verdaderamente buenas y baratas? En la casa de Manuel Ruiz.

Correo de Campaña

En el desseo de servir de la mejor manera posible a las familias de los patriotas que han salido y salgan a la frontera, hemos resuelto establecer el servicio de correos de campaña, para lo cual las oficinas de EL TIEMPO estarán todos los días hasta las nueve de la noche a disposición de los que deseen enviar sus correspondencias a los individuos de las diversas unidades que, en obediencia a las órdenes del Supremo Gobierno han marchado o tengan que marchar a las provincias del sur.

Esta Empresa ha creado esta sección especial con empleados idóneos y muy honorables, que atenderán con mucho esmero a este servicio. Las correspondencias deberán traer con claridad la dirección respectiva, con especificación del batallón al cual pertenezca el destinatario, y las que recibamos del campamento las publicaremos en nuestra edición y en las pizarras.

EL TIEMPO.

PERMANENTE A todos los que deseen ingresar a la Logia Bolívar, se les informará en esta Imprenta con quien deben entenderse. Condiciones indispensables: Creer en Dios y en la inmortalidad del alma.—Antecedentes y conducta intachables.—Tener profesión u oficio y ser presentador y garantizado por algunos de los Miembros.

SEMILLA DE PASTOS

EXTRANJEROS De venta, a 20 sucres el quintal, e la casa N.º 64 de la carrera García Moreno. La persona que interese, puede antes de comprarla, tomar gratis del depósito, una muestra para que haga experiencia sembrándola. Marzo 29 68-v. 30

"COOPERATIVA DEL PICHINCHA"

El Directorio de esta Sociedad, en sesión del 11 del presente, aceptó como socios a los siguientes peticionarios, por reunir las condiciones exigidas por los Estatutos: Doctor Daniel Román, doctor José María Ayora, Pablo J. Gutiérrez, Joaquín Nieto Figueroa, Luis Amable Barrios, Manuel R. Espinosa, Manuel R. Espinosa, Manuel R. Espinosa, José R.berto Cruz, Juan J. Salvador M., Alejandro Salvador M., J. J. Roaizán, Víctor A. Mantilla, Juan A. Delgado C., María G. Aguirre de Guevara, Mariana Aguirre Erazoiz de de Martínez, Isolina Villosa de Roaizán, Carmen A. Borja, Carmen Nieto V., Isabel Nieto V., Rosa Mercedes Nieto V., María E. González. Las personas nombradas se servirán solicitar sus respectivas pólizas en el almacén del señor Bellasor Salazar, que es Tesorero de la sociedad. B. Secretario, Quito, 12 de Abril de 1910. 46-v. N

CONTRA LOS PERUANOS! De orden del señor Intendente General de Policía de la Provincia de Pichincha, convengo licitar a los que el término de tres días para que presenten sus propuestas para la confección de sesientos uniformes de brin, color paja, que se necesitan para los cadetes del Cuerpo de O. S. los modelos se les enseñarán en la Intendencia. Las propuestas serán entregadas en pliego cerrado y en la Secretaría de la Intendencia. El Secretario, Mayo 17 100-v. 5

PEDRO P. JIJON ABOGADO Tiene su estudio frente a las Escribanías, casa chica de la señora Rosario Albán viuda de Mora. Noviembre 4 900-v. 1 a.

COMPANIA GUIA DEL ECUADOR Sociedad Anónima Capital \$20.000 Habiendo solicitado algunos suscritores a la GRU del ECUADOR recibir los cuadernos a medida que se impriman, ofrecemos entregarlos de todo el que prefiera recibirlos en esa forma y no esperar la terminación de la obra. La librería para para la encuadernación se entregará GRATIS al final pero la Compañía no estará obligada a encuadernar el tomo. Las entregas se harán en todo el Ecuador por los respectivos Agentes de la Compañía, y en Guayaquil en la Oficina Principal, calle de Luque 118, altos. Se admite en los mismos lugares suscripciones por entregas de diez años cada una a UN SUCRE CINCUENTA CENTAVOS cada entrega, pagaderos al recibirla. La elegante cubierta, dorada a fuego, para encuadernar la será entregada gratis. La Compañía aplica a todas las personas que así reciban el libro guardado cuidadosamente los pliegos, pues sólo se editarán otras completas y no podrá reponerse cualquier extravío que hubiere.—Guayaquil, Abril 27 de 1910. El Gerente. 84-v. 15

SIN TEBMOR a competencia vende sus mercaderías la casa de Manuel Ruiz

SUSCRITORES

Suplicamos atentamente a nuestros abonados de provincias, se sirvan mandarnos abonar lo que nos adeuden por el servicio de suscripciones; pues deben tener en cuenta que ahora hemos aumentado nuestro servicio noticioso de Chile y Perú, con motivo de los acontecimientos internacionales que atañen muy de cerca al Ecuador, el que, por su parte espera confiado en su derecho y en la justicia, el Laudo Real; si nuestros suscritores no arreglan sus cuentas HASTA EL 30 DEL PRÓXIMO ABRIL, TENDREMOS EL SENTIMIENTO DE SUSPENDERLES EL ENVÍO DE NUESTRO DIARIO, pues hay abonados que nos adeudan cuatro años.—El Administrador.

NO SE DESCUIDE UD.

Los varios síntomas de una afección debilitada que toda persona reconoce en sí misma, es una advertencia que por ningún concepto debería pasarse desapercibida, pues de otra manera los gérmenes de enfermedad tomarían incremento con gran peligro de fatales consecuencias. Los gérmenes de la tisis pueden ser absorbidos por los pulmones a cualquiera hora echando raíces y multiplicándose, a no ser que el sistema sea alimentado hasta cierto punto que lo facilite resistir sus ataques. LA PREPARACION DE WAMPOLE que es tan sabrosa como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, que extraemos directamente de los bigados frescos del bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre, fortifica el sistema contra todos los cambios de temperatura, que producen invariably de fatiga, cansancio, Asma, Gripe, Tisis y todas las enfermedades emanadas por debilidad de los pulmones y constitución raquítica. Tomada a tiempo evita la tisis; tomada a tiempo la cura. "El Dr. Profesor Bernardino Urueta, de la Botica Frías en la Ciudad de México, dice: Por la presente tengo el gusto de participar a Ud. que he usado en mi hijo, enfermo de Mal de Pott y por indicación del Sr. Dr. Rafael Lavista, la Preparación de Wampole, que Ud. ha hecho mucho bien, se entomó la totema inmediatamente que las otras preparaciones de aceite de bigado de bacalao. Igual cosa ha pasado con algunos otros niños a quienes les he recomendado que usen la medicina de Uds." Basta una botella para convencerse. Nada enfermo un desahogado con ella. De venta en todas las Boticas.

EL VINO RABOT

TONICO - APERTIVO - RECONSTITUYENTE FEBRIFUGO al Ocasio de QUINA y Cortes de Naranjas amargas. 4 MEDALLAS DE ORO INTERNACIONAL EN LA EXHIBICION DE BRUXELLES. L. RABOT, D. G. DAVID INGENIERO EN COMERCIO EN PARIS. Este vino es el más eficaz contra las afecciones de ANEMIA, CLOROSIS, NEURASTHENIA, TODAS FIEBRES, VERTIGOS ESTOMACIALES.

SENOS

Desarrollados, Reconstruidos, Hormoneados, Fortificados Las Pílules Oraleas de seno producen el mayor aumento al desarrollo de las glándulas mamarias, dando lugar a la lactancia perfecta y abundante. J. BASTIE, Farm. y P. B. Doctor en Farmacia, Presentador en el Excmo. Sr. V. de la Unión de Boyles Nacional en la Ciudad de New York de Estados Unidos.

El señor Angel M. Mayorca, vecino de Iloilo, provincia de Iloilo, república del Ecuador, declara su experiencia con las Píldoras de Foster para los riñones en los siguientes términos: "Soy medicina Píldoras de Foster para los riñones me ha librado de la muerte. Después de diez meses de sufrimientos y dolores en todo el cuerpo que me habían tenido sin poder caminar por un tiempo que pasó por mis manos vine a saber de la existencia de una inimitable medicina. El grande alivio que he sentido con una poca cantidad que he tomado de las Píldoras de Foster, me justifica en la creencia de que al continuar usándolas me traerán por completo la salud."

El señor Angel M. Mayorca, vecino de Iloilo, provincia de Iloilo, república del Ecuador, declara su experiencia con las Píldoras de Foster para los riñones en los siguientes términos: "Soy medicina Píldoras de Foster para los riñones me ha librado de la muerte. Después de diez meses de sufrimientos y dolores en todo el cuerpo que me habían tenido sin poder caminar por un tiempo que pasó por mis manos vine a saber de la existencia de una inimitable medicina. El grande alivio que he sentido con una poca cantidad que he tomado de las Píldoras de Foster, me justifica en la creencia de que al continuar usándolas me traerán por completo la salud."

EL TIEMPO Habiendo recibido recientemente esta Empresa unas nuevas prensas y abundante material tipográfico de los Estados Unidos, pone en conocimiento del público y en especial de sus favorecedores, que puede encargarse de cualquiera obra, como periódicos, revistas, folletos, hojas sueltas, etc., etc., garantizándose esmero y cumplimiento en los compromisos y perfección en los trabajos. El Administrador. Quito, Junio 15 de 1909.

Causa del Humor. No hay nada más irritante que un dolor de espalda constante — esa sensación opresiva, pesada, que molesta todo el día y quite a supe por la noche. El dolor de espalda puede ser uno de mal humor y nerviosismo — pero a uno "de punta" todo el día; forma hondos arrugas en la cara y destruye la expansión. No hay que equivocar la causa del dolor de espalda. El trabajo muy fuerte puede cansar su espalda, pero no debe producir dolores ni latidos. Un hombre o mujer con sus riñones sanos pueden resistir los trabajos más rudos. El dolor de espalda es dolor de riñones. Indica un estado de inflamación o congestión de los riñones producido por un catarro, un esfuerzo violento, o tal vez por alguna otra causa trivial. El peligro está en que la congestión de los riñones no se alivia por sí misma y perturba de tal modo el proceso de la filtración de la sangre por los riñones que el ácido úrico y otros venenos se acumulan en la sangre. Estos venenos deberían pasar en los orines, en lugar de ser llevados por la sangre a todo el cuerpo, produciendo enfermedades dolorosas y fatales. La salud puede ser solamente recuperada devolviendo la salud a los riñones. Esto solo puede hacerse con una medicina para los riñones. Las Píldoras de Foster para los riñones alivian y cicatrizan los vejidos de los riñones enfermos, rehabilitan a los riñones para que filtren la sangre, eliminan el dolor de espalda, el desvanecimiento, afecciones urinarias y devuelven fuerza y energía. LE LIBERARON DE LA MUERTE El señor Angel M. Mayorca, vecino de Iloilo, provincia de Iloilo, república del Ecuador, declara su experiencia con las Píldoras de Foster para los riñones en los siguientes términos: "Soy medicina Píldoras de Foster para los riñones me ha librado de la muerte. Después de diez meses de sufrimientos y dolores en todo el cuerpo que me habían tenido sin poder caminar por un tiempo que pasó por mis manos vine a saber de la existencia de una inimitable medicina. El grande alivio que he sentido con una poca cantidad que he tomado de las Píldoras de Foster, me justifica en la creencia de que al continuar usándolas me traerán por completo la salud."

LE LIBERARON DE LA MUERTE El señor Angel M. Mayorca, vecino de Iloilo, provincia de Iloilo, república del Ecuador, declara su experiencia con las Píldoras de Foster para los riñones en los siguientes términos: "Soy medicina Píldoras de Foster para los riñones me ha librado de la muerte. Después de diez meses de sufrimientos y dolores en todo el cuerpo que me habían tenido sin poder caminar por un tiempo que pasó por mis manos vine a saber de la existencia de una inimitable medicina. El grande alivio que he sentido con una poca cantidad que he tomado de las Píldoras de Foster, me justifica en la creencia de que al continuar usándolas me traerán por completo la salud."

EL VINO RABOT TONICO - APERTIVO - RECONSTITUYENTE FEBRIFUGO al Ocasio de QUINA y Cortes de Naranjas amargas. 4 MEDALLAS DE ORO INTERNACIONAL EN LA EXHIBICION DE BRUXELLES. L. RABOT, D. G. DAVID INGENIERO EN COMERCIO EN PARIS. Este vino es el más eficaz contra las afecciones de ANEMIA, CLOROSIS, NEURASTHENIA, TODAS FIEBRES, VERTIGOS ESTOMACIALES.

JARABE VIDO al Heron y al Sr. moformo CALMA prontamente la TOS y cura de un modo seguro los resfriados, Bronquitis crónica, Coqueluche, Gripe, Asma, Laringitis, Catarro pulmonar, sin provocar Pesadas de Gabela, Estreñimiento, Calambres del Estomago, etc. PASTA VIDO al Berrón y la Serrón es el complemento del JARABE VIDO, del cual tiene todas las ventajas añadidas a las notables propiedades analépticas de la STOVAINA G. DAVID, Doctor en Farmacia, en COOPERACION con el Sr. PARRIS. Depósito en Quito: Botica Nacional de MANRIANO G. BASTIEN.